



DIARIO DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DE LA REGIÓN

<p>AÑO I.</p>	<p>PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN. En provincias, un mes..... 1 Pts.</p>	<p>REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, TRINIDAD, 5. No se publica los días festivos.</p>	<p>ANUNCIOS Y COMUNICADOS. A precios convencionales. No se devuelven los originales.</p>	<p>Núm. 12</p>
----------------------	---	---	---	-----------------------

CUESTIÓN ETERNA

El sol espléndido de la primavera ocultó ayer su disco de oro con espesos crespones grises. El cielo dejó caer sobre la tierra sedienta una lluvia benéfica.

Parece que resucitan los campos. Los trigos mustios y amarillentos antes, se yerguen para recibir voluptuosos las caricias del agua.

El campesino está contento y mira hacia lo alto queriendo retener las nubes. Si llueve más, las cosechas remunerarán sus afanes de todo el año. ¡Tantos trabajos! Mas allá, en lontananza la ciudad, donde viven los propietarios de las tierras, los que gastan el rento. Allí se celebran los mercados, se venden los productos, se exportan a otras poblaciones. De allí no vienen nada más que los cobradores del concierto, de la contribución del seguro. Vienen por dinero. El campesino viene a traer el dinero y sus productos.

Ha llovido. El agua que ha beneficiado a las cosechas, ha puesto intransitables los caminos. La eterna cuestión. No hay quien se atreva con la empresa de arreglarlos.

Los propietarios arriendan sus tierras y reciben el rento; aquí, entre la gente adinerada, no hay espíritus emprendedores que arriesguen algo por ensanchar el mercado de nuestros frutos. No

obstante, éstos por su propio valer van ganándose el aprecio de los forasteros.

Así sucede que entre los propietarios no existe gran prisa por buscar los medios para que mejoren las vías de comunicación entre la población rural y la ciudad.

Muchas veces se ha tratado de esta cuestión de los caminos vecinales, algunas se intentaron proyectos que pronto fracasaron por falta de unidad y de entusiasmo.

Hoy se ha celebrado el mercado semanal. La lluvia de ayer ha traído a mucha gente por el mal estado de las vías que ponen en comunicación a Orihuela con los pueblos de la comarca. El comercio local ha perdido bastante. Hay que esperar a que se sequen los caminos para que pueda haber mayor concurrencia en el mercado y, si no llueve y se pierden las cosechas, peor para todos.

Pero... ¡ni por esas! Pasará otro año y otro más y siempre estarán las cosas en el mismo estado.

¡Qué lástima!

NOTA.—Los de fuera de Orihuela que deseen recibir nuestro diario, deben llenar el boletín de última plana firmándolo y remitiéndolo a nombre del Administrador de LA HUERTA a nuestra redacción, calle de la Trinidad, 5, Orihuela.



COSMOMANIA

LOS NAIPES.—Es opinión general, que la baraja se inventó en Francia, durante el reinado de Carlos VI el Imbécil, con objeto de que este desgraciado príncipe se entretuviera con el juego de los naipes. Sin embargo, hay quien sostiene que antes de la fecha en que se fija la creación de la baraja, que es el año 1392, era ya conocida en España; pues los estatutos de la orden de la Banda, fundada por Alfonso XI, hacia el año 1232, prohíben terminantemente a los caballeros de dicha orden el juego de naipes. Otros creen que es juego de invención egipcia, como parece indicarlo el simbolismo astronómico que se atribuye a las cartas, cuyos palos son 4, como las estaciones y cada palo consta de 12 naipes como los signos del Zodiaco, los cuales aparecían pintados en las antiguas barajas.

Charla alegre

Es tanta la afición que se ha despertado en todas partes por la celebración de «juegos florales», que no queda pueblo por poca que sea su importancia que no hayan tenido los suyos, luciendo así sus facultades más ó menos poéticas los chicos, tanto de la localidad como los de las cercanías.

Los organizadores se desviven y trabajan sin descanso, creyendo y hasta soñando ya con los aplausos de los vecinos, el agradecimiento de los poetas premiados y el consabido retrato en algún periódico ilustrado.

Por ejemplo: en Villapanocha y con motivo de las fiestas del patrón, acaba de celebrarse uno de dichos concursos que, según dijo el mismo alcalde, «han llegado hasta la barbaridad».

La «flor» dice que se la ganó Hilario Melenas el amante de Genara, la hija del boticario, por una composición titulada «Los Mirñaques», que iba disparada a doña Rufa la alcaldesa y que, según el propio alcalde, hizo llorar hasta al sargento de la Guardia civil, que sufrió un síncope que le tuvo sin sentido y con los bigotes erizados casi toda la noche.

La «reina Genara», como ya le decían por el pueblo, aunque coja, era de lo mejorcito de Villapanocha.

¡Qué momento aquel cuando el joven Hilario llevó a ocupar el trono a Genara, que con su cojera, parecía un barco mecido en día de tempestad.

La corte del amor, formada por señoritas de la localidad, también se presentaron luciendo ricos trajes y una de ellas, un precioso lunar más abajo de la nuca.

El alcalde estaba loco de alegría; todo era ir y venir fijándose hasta en los menores detalles.

—Señorita, la falda le hace a V. un pico y se le ven las enaguas—decía a una cortesana.

—¡¡Pezuñas!! gritaba al al-

Entrevista con el Excmo. Sr. Marqués de Rafal

guacil—¿has traído los caramelos?... ¿sí? pues cuida que la bandeja esté limpia... ¡ah! y que no se te olvide de sacarle agua al mantenedor, á la mitad de la plática, mezclada con aguardiente.

Por otra parte el boticario andaba de cabeza y diciéndole á todo el mundo.

Parece mentira que esta chica sea hija mia, ¡de un boticario, y tan guapa!... se parece á su difunta madre hasta en el vicio de cerrar un ojo.

—¿Y es muy joven?—le preguntan.

—¡¡Una criatura!!... ¡treinta y dos años cumple pora la época en que se recoge el panizo!... la fecha á punto fijo no la se...

—¡Cuánta envidia deben tenerle!—le dice al oído D. Sisebuto el organista.

—Y tanta—dice orgulloso el farmacéutico— particularmente la viuda de Esparabanes, que se habla propuesto ser «reina», pero como eso no puede ser, ahora todo es querer desacreditar á mi Genara diciendo que no debía haber venido con refajo, y además dice con la peor intención, que no ha visto nunca una reina pintada de viruela y con un tramuso en un ojo.

—No haga V. caso...

—Luego, el hijo del albeitar y el sobrino del cura que también aspiraban á la «Flor», andan diciendo que yo he influido para que le dieran el premio á Hilario.... cosa más calumniosa no he visto.

En fin; el caso es, que los juegos se celebraron; Hilario, el alcalde, el farmacéutico y Genara, disfrutaron en grande, pero han sufrido tantos y tantos disgustos, que han prometido que lo que es en Villapanocha, no habrán más fiestas de esa clase.

—Y es lo que dice el Sr. Monterilla.

—¡Si uno pudiera disponer de todas las «flores» naturales habidas y por haber, quedarían contentos todos los jóvenes de ambos sexos que hay en el pueblo, pero... si no le dan á uno facultades nada más que para una! ¿qué hacer?

Damián Cañis y Más.

Ha marchado para Barcelona el comerciante de tejidos D. Rafael Martínez Arenas, á hacer las compras para la temporada de verano.

Yo he entrado en casa del marqués, he subido su escalera de mármol, en uno de cuyos rellanos una armadura de bronce, te hace dar un paso atrás de algunos siglos, y tal vez te sonroje si allí has subido acicalado con la última moda, peinado con dos bandós lacios y usando junquillo y reloj-pulsera. Luego he entrado en las habitaciones, y hasta que un amable secretario particular, me ha dado la mano y me invitó á sentarme, he podido apreciar un no sé qué de amalgama en aquella casa, que guarda todo el respeto y majestad severa de una casa señorial y no le faltan retoques modernos de gusto y novedad.

En esto estoy pensando, y en lo que en ello pudiera influir el marqués de Rafal, cuando éste, amabilísimo, con la distinción que le caracteriza, me saluda y ya nos quedamos frente á frente el político y el periodista, tan distintos en cualidades personales, pero los dos hermanados en cuanto nuestro señor es el público, el pueblo.

Significación política.

Mi significación política es de sobra conocida por el distrito; pertenezco al gran partido conservador de que es jefe el señor Maura. Ahora bien, y por lo que al distrito afecta, bueno será hacer constar que, coadyuvando á las aspiraciones de mi ilustre jefe y siguiendo impulsos propios me propongo que el partido conservador, hoy fuerte y robusto, adquiera mayor robustez, fusionando en él todos los elementos que abominando de la política antireligiosa, que ha seguido en esta última etapa el partido liberal, permanecen hoy retraídos, y que al entrar en la legalidad, podrían servir mejor á elevadas causas que con su estéril retraimiento de ella.

Programa.

—Yo, ante todo, por aquella preponderancia que deben tener las cosas del alma atenderé primordialmente á los intereses morales, pero luego, y creyéndolos principalísimos, á los intereses materiales.

Aunque, eso sí, ha de saber

Orihuela, que yo no vengo al distrito á favorecer intereses particulares, sino los generales, tan descuidados al presente.

Fijaré mi atención en la agricultura, fuente de riqueza para la región, y si ella me ha preocupado antes de pensar ser político, hoy que lo soy, y el día que represente al distrito, ha de constituir objeto de supremo interés para mí. Procuraré estimular á los agricultores para que entren en los medios modernos de cultivo; y para hacer ensayos prácticos, de positivos resultados en todas partes pondría la influencia de que pueda disponer en la creación de una Granja Agrícola.

Esto, procurar impedir los efectos desastrosos de las inundaciones, y desviaciones del Segura, atender á la higiene y urbanización de la ciudad y cuanto sea de interés público, de provecho y prosperidad para la región, serán puntos de mi programa que me propongo no descuidar y son proyectos á resolver con urgencia.

Sobre el Alcalde.

Al hablar de él el marqués hace elogio de sus gestiones al frente del Ayuntamiento, y como ya nos dijo el Sr. Germán, créese que aún ha de hacer más por Orihuela, y esos aplausos que hasta ahora ha conseguido son preludio del movimiento de simpatía y opinión que se ha de ganar cuando vaya desarrollando su programa y realizando sus proyectos. Preguntado por el carácter político del Sr. Escudero, nos dice el marqués:

—Yo contaba desde hace tiempo con el apoyo del Sr. Escudero; se me ofreció para combatir el caciquismo que había y pudiendo disponer de él incondicionalmente y conociendo sus inmejorables dotes y sobradas condiciones para el cargo que ocupa, se le propuso al ministro para el mismo.

Si ayer se unió á nosotros para que juntos combatiéramos y acabáramos el caciquismo imperante en la política oriolana, hoy puedo decir que el Alcalde de Orihuela, es el más perfecto ministerial de los ministeriales.

La Plaza de Toros

—¿.....?

—Yo no puedo hacer eso ni lo he prometido nunca; por que fíjese Vd. que dejan la plaza tal como está ó un poco más adelantada, ¿voy yo á acabarla desprendiéndome de doce ó catorce mil duros que serían necesarios? Muy laudable juzgo el proyecto de la plaza de toros, lo creo conveniente y de mucha trascendencia para Orihuela y siempre he dicho no comprender las razones con que algunos elementos se opusieron á su construcción; pero de tener que desprenderme de una cantidad como la indicada en beneficio de la población, lo haría en otra cosa de más necesidad y provecho inmediato, como la plaza de Abastos, el matadero etcétera.

Pero si estoy dispuesto á ayudar en todo lo que esté de mi parte á la construcción de la plaza. A su servicio tendrá la comisión mi influencia, el apoyo de mis amigos y el mio personal, para que entre todos logremos dar remate á una cosa que tanto había de animar nuestras ferias y tantos beneficios había de reportar á la población.

Final

Éste es hacer viva protesta de su amor á Orihuela.

—Yo soy hijo de Orihuela, dice, con tanto ó más motivos que los que han tenido la dicha de nacer en su privilegiado suelo.

Remontándome en mi abolengo halló que todos mis antepasados son hijos de Orihuela, y mi casa desde la Reconquista es solariega de esta ciudad. ¿Son estos títulos suficientes para creer que pertenezco de lleno al número de hijos de Orihuela y arrogarme para mí tan elevado honor? Pues añada Vd. que yo aquí me he criado, que aquí bajo este Sol y en el fragor de esta hermosa huerta he cultivado mis facultades y alimentado mis aficiones y verá Vd. con cuánto afecto he de responder á la honra de representar este distrito.

Y salí de casa del marqués vivamente impresionado y agradecido á su amabilidad exquisita.

¡Salud, Orihuela! Tienes un representante que velará por tí y por tu región, que satisfará necesidades que otros han desatendido y llevas al Congreso á un diputado joven de grandes alicios y reconocidas dotes para la defensa de los intereses nacionales.

Plim.

CRONIQUELLA TEATRAL

La empresa de nuestro teatro, se decidió por ofrecernos anoche lunes un programa en extremo selecto, en el que hubo para todos los gustos.

El público fué á escuchar una vez mas la música escogida de *Marina*, obra siempre nueva.

La señorita Bonoris que tomó á su cargo la *partisella* de *Marina*, reveló dotes escepcionales, como cantante. Con voz frezca, sin afectaciones que tan mal dicen en otras típlés, marcando con mucha verdad los sentimientos, sostuvo sin decaimiento ni fatiga el peso de su difícil cometido, arrancando frecuentes y nutridos aplausos al público.

Puede asegurarse que anoche se dió á conocer al público orcelitano, el tenor señor Marcos, el cual cantó admirablemente con la señora Bonoris.

El Sr. Banquells, sacó dibujado el papel de Roque...¡ah, y muy bien caracterizado!

El Sr. León, muy bien.

Y como postre á plato tan delicioso nos pusieron la zarzuela titulada, *La Gatita Blanca*, con sus couplets, su matchicha, ¿con té? é... islas adyacentes.

La obra gustó mucho al público soberano, que aun estaría aplaudiendo y pidiendo repeticiones, si los artistas no fueran de carne y hueso, y necesitaran el descanso como cada hijo del vecino.

La señorita Zabala estuvo inimitable. Hace una *gatita*, capaz de cazar electrizadas á las ratas mas viejas y expertas.

Muy bien las señoras Navarro, Valdoví y señores Alarcón y Saucase.

A. de G.

DE CARTAGENA

Hoy ha tenido lugar en esta ciudad la jura de banderas por los reclutas del último reemplazo.

El acto ha sido de los más solemnes. Los regimientos de España núms. 46 y de Sevilla 33 del arma de Infantería y las fuerzas de la Comandancia de Artillería

con sus quintos á la cabeza han formado en la alameda de S. Antón.

El altar construido para la misa que han oido las fuerzas de esta plaza ofrecía un magnífico golpe de vista.

Numeroso público, en el que predominaban las hermosas mujeres cartageneras ha presenciado tan conmovedor acto y han oido la misa que ha celebrado el teniente Vicario interino del departamento.

El juramento de fidelidad á la Bandera patria lo ha tomado el Teniente Coronel Mayor más antiguo de la guarnición don Carlos Duelo Pol.

Las fuerzas las mandaba el Excmo. Sr. General de Brigada de Infantería Sr. Pereira. Formaban unos dos mil hombres. También juraron las fuerzas de carabineros.

A las fuerzas se les ha servido rancho extraordinario.

La Patria ya tiene un puñado de valientes dispuestos á derramar hasta la última gota de su sangre en defensa de su bandera.

La epidemia tífidea va decreciendo; los médicos que han estudiado esta enfermedad, la denominan Paratífus.

Cartagena 14-IV-907.

DIE.

NOTICIAS

De los distintos pueblos que componen el distrito han venido nutridas comisiones á ofrecer sus respetos al Excmo. Sr. Marqués de Rafal, el cual piensa devolverles la visita antes del domingo.

Ayer tarde salió para la vecina capital de Murcia nuestro amigo D. Carlos Escudero.

Feliz viaje.

Se-haya algo aliviado de su dolencia el hijo de nuestro amigo D. Manuel Lucas.

Nos alegramos.

Hemos tenido el gusto de saludar á D. Francisco Gallud, Diputado Provincial electo; á los señores Girona, de Almoradí y á los alcaldes de Callosa y de San Miguel de Salinas.

Pérdidas.

Á nuestro querido amigo D. Guillermo Giménez se le ha extraviado

una moneda de plata calada, que lleve marcado el número 1.758.

Es de escaso valor para la persona que la haya encontrado.

Por ser un recuerdo muy apreciado de familia suplica la devolución. Se gratificará.

También se ha extraviado una mantilla negra de blonda desde la calle del Molino á la calle Mayor.

Se recogerá en esta imprenta y se gratificará á la persona que lo devuelva.

El popular Domingo Moreno, nos ha mandado la dimisión del cargo de repartidor de nuestro diario, fundándolo en sus muchas ocupaciones, que no le permiten cumplir con nosotros.

Como la causa es justa, en nada amengua el afecto que en esta casa se le guardaba y sintiendo no tenerlo á nuestro lado, le deseamos prosperidad y suerte.

Ha fallecido repentinamente en Benjúzar el virtuoso párroco de dicho pueblo, muy respetable amigo nuestro que fué, D. Juan Hernández.

Á la dolorida familia de tan ejemplar ministro de la Iglesia, le enviamos nuestro más sentido pésame.

¡Descanse en paz tan buen sacerdote!

Como ya saben nuestros lectores ha sido nombrado en reñido concurso en el que tomaron parte nueve sastrerías de Madrid, nuestro querido amigo y paisano establecido en dicha Villa, D. José Moreno Garcia, sastrero del real Cuerpo de Alabarderos.

Este segun anuncia, vendrá pronto á Orihuela para recibir encargos de su numerosa clientela.

Servicio importante

Cumpliendo órdenes del Sargento de municipales de esta localidad, señor Aracil, en el mercado de esta mañana han prestado un buen servicio los guardias Antonio Abad Torres, Carlos Samper y Agustín Álvares.

Dichos guardias han detenido y conducido á la cárcel poniéndolos á disposición del juzgado á tres individuos quienes segun parece se proponían sorprender para robarle al comerciante de pimienta de Murcia D. Isidro Franco y que se habían dado á la fuga cuando dicho señor se apercibió de lo que querían hacer.

Los aprovechados sugetos se llaman Joaquín Muñoz Portel, de 18 años, natural de Murcia; José del Valle Silven, de Pamplona, de 26 años y Miguel Jimeno, de 18 años y natural de Elche.

Bibliografía

El corresponsal en esta de la Biblioteca «Patria», D. Manuel Carrió, está entregando á los suscriptores de dicha Biblioteca, las colecciones de Novelas premiadas que aquella publica, son el noble fin de restaurar el buen gusto, la pureza de estilo y el genio nacional en la literatura patria, á la vez que la moralidad en la novela.

La suscripción cuesta 12 pesetas al año.

POR TELÉGRAFO

Los falsificadores de moneda.

(Madrid 16—13'13 t.)

Han declarado los sugetos que fueron detenidos ayer y que estan comprendidos en la fabricación de moneda falsa..

Como consecuencia de estas declaraciones, se havenido en conocimiento de importantes cursales que los falsificadores tenían en Valencia, Barcelona y Sevilla.

En la primera de dichas poblaciones, en la calle de Jerusalem número 2, donde vivia Francisco Mari se han encontrado dos troqueles, horno para fundir y moldes con el busto de Alfonso XIII.

Obreros despedidos

(Madrid 16—13,15 t.)

La maestranza en el arsenal del Ferrol, han sido despedidos seiscientos obreros.

Con este motivo reina mucha alarma en aquella ciudad.

Se organizan comisiones que vayan á Madrid á ver al Ministro con el fin de evitar este nuevo conflicto.

ESPECTÁCULOS TEATRO

HOY MARTES 16 ABRIL 1907

Programa.

- 1.º Pobre Valbuena.
- 2.º (Estreno) El iluso Cañizarés.
- 3.º La Gatita blanca. ;

A las 9 en punto.

Imp. de Luis Zerón.—Orihuela.

Sección de Anuncios

LA HUERTA

diario defensor de los intereses morales materiales de la región

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

Precios de suscripción

Provincia, una peseta al mes. Madrid y extranjero, 3'50 ptas. trimestre. Anuncios y Comunicados á precios convencionales.

REDACCION Y ADMINISTRACION

PLAZA DE LA TRINIDAD, NÚMERO 5.

LA HUERTA publicará diariamente extensa información telegráfica.

Boletín de suscripción

Don _____
que vive en _____
provincia de _____
desea suscribirse al periódico «LA HUERTA»
por _____ meses.

El interesado.

NOTICIAS

De los distintos puntos que componen el distrito han venido noticias de las comisiones que se componen en el Excmo. Sr. Marqués de Rial, de las plazas de Oviedo y de la villa antes del domingo.

Ayer tarde salió para la veintena el capitán de Marina nuestro amigo D. Carlos Rodríguez.

Se ha ya sido avisado de su fallecimiento el hijo de nuestro amigo D. Manuel Lucas.

Hemos tenido el gusto de saludar al Sr. Francisco Gallud, Diputado Provincial electo; los señores Giménez Almoradi y á los señores de Calles y de San Miguel de Salinas.

Pérdidas.
El nuestro querido amigo D. Guillermo Giménez se le ha extraviado

Salud. Original. Tienen un presente que viene por el por la región, que está en condiciones que otros han de salir. Y hevia el Comandante de la división y de los señores de la división de los intereses en las

CRONICILLA TEATRAL
La empresa de nuestro teatro se haido por otros caminos que los que el programa en extremo abarata, de que poco para todos los gastos. El público que á escuchar una vez mas la misma obra, escogida para siempre nueva.

La obra que se representa en este teatro es una obra que ha sido escrita por un autor que ha sido muy conocido en el teatro de Madrid, el cual teatro se ha trasladado con la señora de la obra.

El Sr. Rodríguez, que ha sido el papel de los señores, y muy bien caracterizado.

La obra que se representa en este teatro es una obra que ha sido escrita por un autor que ha sido muy conocido en el teatro de Madrid, el cual teatro se ha trasladado con la señora de la obra.

Hay bien las señoras Zavarro y de Hoy y señores Alarcón y Sureda.

DE CARTAGENA
Hoy ha sido lugar en esta ciudad la jurada de banderas por los señores de la división de la división de los intereses en las

ESPECTACULOS
TEATRO
HOY MARTES 16 ABRIL 1907
Programa.
1.º Popo Valpurga.
2.º (Estreno) El tigre Cantarero.
3.º La Gaita Blanca.
A las 9 en punto.
Imp. de Luis Xarón.-Ortúñua.